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“为劳动者铺设一条幸福大道”
省人大代表热议政府工作报告

■全媒体记者 许接英

（本版图片由受访者供图）

“我发现，今年省政府工作报告里很多

事情都和我们工会工作息息相关。例如技

能培育、科技创新、重大疾病救助、弘扬劳

模精神、劳动精神和工匠精神，构建和谐劳

动关系等。”省人大代表、日立乐金光科技

（惠州）有限公司人事部劳务科科长、工会

经审主任王月梅向记者表示，她特别关注

到，报告里首次出现了“工资集体协商”，这

让她感到很欣喜，这说明工会的工作得到

了认可和重视。

王月梅认为，多年来，在全省各级工会

的积极推动下，企业工资集体协商工作取

得了一定的成绩。但是目前还没有全覆盖

和落实到位，仍然存在“不敢谈、不想谈、不

会谈”的问题，仍需全面推广和监督。

谈及今年的政府工作报告，广州番禺

区胜美达旧水坑电子厂专职工会主席蔡

掀表示，今年她将继续重点关注社会民生

事业。2021 年十件民生实事的第一件就

是促进普惠性学前教育扩学位、提质量。

这个话题也是蔡掀去年提建议的内容，相

关部门也十分重视，相应的政策和费用都

已有计划和预算，今年她将继续关注实施

情况。

省人大代表、珠海市家庭服务行业工

会联合会主席张海霞则更关注“南粤家

政”工程。张海霞介绍，珠海的家政从业

人员将近 3 万人，如何推动家庭服务员高

质量就业是她一直思索的问题。政府工

作报告中提到，2021 年，全面深入推进

“南粤家政”工程高质量发展，开展家政

服务类培训 16 万人次以上，促进 30 万人

次以上稳定和新增就业创业。“我认为这

对促进家政服务职业化、专业化、标准

化、国际化发展有很好的促进作用。”张

海霞表示。

最近，出于疫情防控需要，广东各地政

府都在倡议鼓励外来务工人员就地过年，

留粤过年也因此成为代表讨论的热词。

“两年没回家过年了，很想父母，有

时候做梦都会梦到家乡的一草一木。”在

接受记者采访时，省人大代表、德兴阳新

能源技术有限公司资源开发专员李龙坦

承，虽然很想返乡陪父母过年，但考虑到

路途遥远，坐了高铁还要坐汽车，来回比

较折腾。再加上疫情反复，政府也鼓励

留粤过年，多番权衡下，他还是决定留下

来过年。

李龙说，已留意到近期省内各地市都

相继向留粤过年的职工发放了各式各样

的“大礼包”，他呼吁，省里也可以统一出

台相应的福利政策，“对我们外来工而

言，这样的福利多多益善，如果能发点补

贴，即使不回家，把这个钱寄给父母他们

也高兴。”

疫情下，不少企业与工会积极响应政

府号召，以实际举措鼓励外地职工留粤过

年。蔡掀表示，其所在的胜美达旧水坑电

子厂除了为职工准备春节年货外，还将于

春节期间在做好防疫工作的前提下开放饭

堂、阅览室和文体设施。

袁灿强也告诉记者，对于今年留粤过

年的员工，放假期间公司每天安排 2 辆大

巴方便职工出行到市区购物或公园游玩，

并为员工准备了包饺子、免费大餐、趣味游

戏、抽红包等丰富多彩的活动。

“健全就业困难人员托底帮扶机制，确

保零就业家庭动态‘清零’”、“健全创业带

动就业和多渠道灵活就业机制，支持和规

范发展新就业形态”、“大力推动技工教育

高质量发展，支持建设一批技师、技工院

校，提升劳动者技能素质”…… 在佳能（中

山）办公设备有限公司工会主席袁灿强看

来，政府工作报告中提及的这些政策措施

给下岗者、求职者、创业者等群体铺设一条

“改变人生”的幸福大道。

“希望在落实时，相关职能部门能够深

入基层了解真实情况，就像打好‘脱贫攻坚

战’一样造册跟踪，一跟到底，尽最大的努

力为‘就业者’提供便利服务。”

另一方面，保就业最直接是保企业，尤其

是中小微企业。袁灿强表示，中央去年因新冠

肺炎疫情关系给予的财税政策，救了许多企

业，也保了很多家庭，但有些政策在2021年1

月1日已到期，这让一些利用政策刚恢复的企

业再度变得压力山大，他建议省政府努力向中

央建议延长这些惠企财税政策有效期。

作为一名企业代表，广东嘉盛环保高

新材料股份有限公司总经理李海军更关注

企业创新发展。

“报告中提到要大力推动技工教育高

质量发展，个人认为，在技工教育发展中，

走好校企合作之路尤为重要。”

他表示，这几年我省乃至全国都在号

召企业与高等院校校企合作。但现在面临

的一个问题是，有很多企业尤其是粤东西

北的企业、中小民营企业，想与高等院校合

作，但是找不到院校对接。有时因规模小，

与高等院校合作条件又不允许。

因此，他建议科技部门要多组织企业

与高等院校对接，为校企沟通搭建平台。

他同时建议教育部门对高等院校联合中小

企业情况进行考核，如扶贫一般，高等院校

可帮扶中小企业进行科研开发，帮扶企业

创新。这样更能促进企业创新和发展。

李海军表示，最近几年，特别2020年新

冠肺炎疫情之年，省级、地市、县里很多职

能部门出台很多利企扶企政策，尤其是对

中小企业的扶持政策特别之多。他建议企

业用好扶企政策，对现有落后设备工艺进

行技术改造，投入现代化、自动化设备和工

艺，提高产能，提高产品质量，降低人工成

本，提高自身竞争力，这样才能使企业激流

勇进，在市场竞争大潮中脱颖而出。

李海军以其所在企业为例，2020年企业

投资1000多万元做设备和工艺的技改升级，

把原来的落后设备和工艺淘汰，定制和购进

一批目前业内领先的生产设备，实现全自动

化投料和工艺全自动化控制。在技改前，涂

料年产能只有3000吨，技改后，涂料年产能

提高到1.3万吨，产品质量更加稳定。

“公司投入1000多万元的技改资金，省

里给予设备投入资金的 30%补贴，韶关市

再给企业增加 5%的补贴。这个政策在很

大程度上能帮助企业解决技改资金投入的

问题。”

欣喜 报告里首次出现“工资集体协商”

期待 保就业政策落实到底

分享 用好扶企政策完成企业技改升级

建议 留粤过年福利多多益善
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加强工资集体协商工作落实到位、推动家庭服务员高质量就业、延长惠企财税政策、走

好校企合作之路……今年广东两会期间，与会代表围绕政府工作报告，就职工关注的话题展

开热议，畅谈心声。


